

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	...
Extranjero (Unión Postal)	...
Abonamiento mensual	...
Abonamiento trimestral	...
Abonamiento semestral	...
Abonamiento anual	...



## Don Juan Castañer y Anglada

### Falleció á las 9'30 de la noche del día 12

### Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

#### Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hija política, nieto, hermano, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana miércoles, día 16 de los corrientes, á las once, en la parroquial de San Jaime de esta ciudad.

Los Ilustrísimo y Reverendísimos Señores Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder cincuenta días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

#### MUJERES DE LA REVOLUCION

### LA REINA SIN VENTURA

IV y ULTIMO

De aquí aquella, omnívota, universal, implacable tergiversación de sus acciones, de sus palabras, de sus pensamientos. Y todo, desde su preferencia famistosa por la dulce princesa de Lamballe ó la duquesa Jules de Polignac; desde sus inocentes representaciones de teatro, y sus correrías de amazona ó en trineo, y su afición á los bailes de trajes, y su gusto del canto, de la ópera y de la buena compañía, en los primeros tiempos, hasta la que pudiéramos llamar su segunda manera: la manera del pequeño Trianón, de la sencillez, de la *bergerie*, de los vestidos de percalina, los fichús de gasa y los sombreros de pastora, todo, absolutamente todo, le fué anotado como un reproche, como una impureza y en ocasiones como un crimen. Todo se convirtió en tragedia á su alrededor. ¡Si el haber presenciado un día la salida del sol desde la altura de Marly, con su séquito, le valió un libelo infame, *Le lever de l'aurore!*

Su curiosidad femenina y su admiración por las joyas la ponen en contacto peligroso con el judío Beehmer, que tan fatal había de serle en el desdichadísimo asunto del collar; rompiendo la añeja costumbre entra y sale de palacio la famosa costurera Bertin, con sus creaciones y fantasías, que impulsan las audacias elegantes de la reina; el supremo artista del peinado, Leonard, se encarga de su servicio sin obligación de dejar á las clientas particulares... Y es que María Antonieta se cree en su propia casa y no en la de todo el mundo, se juzga dueña en sus acciones antes que esclava de su representación y quiere que la sirvan y provean el primer diamantista, la primera *marchande*, el primer peluquero de la corte, sin estancarlos en la exclusiva con perjuicio de su originalidad y poder de invención. Claro que esas son otras tantas puertas que se abren á la curiosidad y á la maledicencia públicas; pero la reina, por repetidas que

sean sus decepciones, nunca llega á explicarse del todo como unas cosas tan nimias y naturales, tratándose de su rango y de sus recursos, puedan ser motivo de censura ni siquiera de fiscalización.

Más qué maravillarnos de esa falta de cautela, de esa ingenuidad de corazón, en los días que pudiéramos llamar relativamente felices y de optimismo, si ella rebrota en momentos ya muy graves, con la misma naturalidad, con la misma ausencia de malicia, con la misma persistencia del carácter? Así, por ejemplo, cuando la fuga á Varennes. Entonces ya no espaban los cortesanos, sino los jacobinos, con un furor, con una terquedad, con una implacable suspicacia que no llegaron á conocer sus precursores los puritanos de la revolución de Inglaterra. Pues bien: la primera preocupación de la reina, tanto como combinar la huida, asegurarse el camino y el apoyo de los húsares de Bouillé, apelar á la romántica fidelidad del conde de Fersen, es proveerse de un equipo para sí y para sus hijos, es mandar á la frontera para hallarlo dispuesto á la llegada su célebre *necessaire* de viaje. Y el encargo de ese equipo y la movilización del *necessaire* empiezan á delatarla á los soplones, á las mujeres de guardarropa, á los clubs, á las iras populares,

Por esta misma ingenuidad sin cautela, por esta misma impulsividad tan eminentemente mujeril, sus relaciones más puras, más desinteresadas, más inocentes tomaron aspectos ambiguos alguna vez ó abusaron casi siempre de las generosidades de su protectora hasta comprometerla. Así el encubramiento de los Polignac y la extorsión de favores y mercedes que tanto contribuyó al descontento público. Así la familiaridad concedida á los íntimos de su tertulia, aun á trueque de hallar entre ellos un cínico de audacia como Bezenval ó un fatuo impenitente como de Lauzun que, desacataran ó poco faltase á la dama y á la reina, poniéndoles en el trance de reordenarles que era lo uno y lo otro. Así, finalmente, la desdichadísima historia del collar, aquella estafa de grandes velos, urdida al joyero Bohemer y á los delirios galantes del cardenal de Rohan, con

la intervención siniestra de Mme. de la Motte y de Cagliostro, con la comedia de una entrevista en la oscuridad de los jardines de Versalles entre el purpurado y la reina de Francia, su plantada por una aventurera de baja estafa, aunque de notable parecido físico con María Antonieta.

El resultado sabido es de todos: la perfecta justificación de la reina que, sin saberlo, amaneció un día enredada en el mayor amasijo de imposturas, de trapacerías, de falsificaciones de letra; la demostración de un estupendo atraco á su inocencia no menos que á la punible y vanidosa tontería del príncipe de Rohan; pero también un escándalo inmenso, un daño espantoso, una desgracia irreparable, pues que abrió todas las compuertas de la difamación y fué la señal para su desbordamiento definitivo, para aquella nunca vista explosión de libelos, de ultrajes versificados, de sátiras inmundas y clandestinas. En ella rivalizaron el odio palaciego, la perfidia política, la delectación morosa, de los profesionales de la lubricidad, los desechos impuros, las esperanzas criminales defraudadas, es decir, un conjunto tal de estímulos y pasiones que á su lado la más noble, la más caballeresca, era sin duda el hambre de los infelices que cifraban en sus engendros un simple propósito de *chantage* ó de grangería.

De esta manera, pues, aquella criatura tan generosa, tan expansiva, tan satisfecha de la juventud y del contento que irradiaba en torno suyo; aquella mujer que no traspasó nunca —ni en los años en que el rey permaneció insensible á sus atractivos,— los límites honestos de una frivolidad bulliciosa; aquella mujer cuya coquetería, en todo caso, fué según la delicada y justa expresión del duque de Ligne, coquetería de reina para agradar á su pueblo y conquistar su cotazón, vióse denunciada al odio de ese mismo pueblo, señalada á los verdugos, entregada á sus próximas y feroces vindictas.

Y entonces fué también cuando surgió del fondo de su alma el tesoro de grandes afectos, de nobles y heroicas virtudes que en ella había, y cuando logró fundir en una todas las ma-

jestades: la majestad de la reina, de la madre, de la esposa abnegadísima; la majestad del infortunio que, en una noche, después de Varennes, sustituyó á los fulgores de la diadema y al oro pálido de sus cabellos de delфина, la ceniza de su prematura senectud. Un mechón de esa plata elocuente fué á parar, como recuerdo, á manos de la princesa de Lamballe, dentro de una sortija y con un lema: *blanche, par le meilleur*. Pero la misma adversidad que blanqueaba las aureas guedejas de otros días, sublimó á la soberana, convirtiéndolo en símbolo imperecedero de la expiación injusta, de la desventura mayor que no ya la historia, sino la mitología y la fábula hayan registrado ó producido, y en símbolo también de la mayor firmeza en soportarla como exigían su rango sobre la tierra y sus esperanzas de inmortalidad.

El tiempo se me ha ido en esta deshilvanada conversación más de lo que cumplía á mi propósito y, ni aun en síntesis, puedo evocar como deseara los cinco años postreros del calvario de María Antonieta, cuando el torbellino de la Revolución, de que hablaba al principio, se aceleró vertiginosamente y alcanzó su máximo de intensidad y de furia. Desde entonces, desde la reunión de los Estados Generales, su vida ya no fué vida, sino suplicio lento de cada hora y de cada minuto, con intervalos fugaces de optimismo ó con sobresaltos de inmediata definitiva pérdida. No hay más que pensar en las etapas y fechas más memorables de la Pasión de María Antonieta: en el 14 de julio, en 6 de octubre, en el retorno de Varennes, en el 20 de junio, en el 10 de agosto. Os invito á imaginar, á reseguir ese largo camino de abrojos y esa cautividad interminable que participa de la afrenta y del empujamiento, desde que la muchedumbre se apodera en Versalles de la familia real conduciéndola á París, aquel día de otoño de 1789, hasta el otro día de otoño, el 16 de octubre de 1793 en que el cuerpo de la reina mutilado por la guillotina, profanado por la mano del verdugo y de sus auxiliares, encontró ignorada sepultura en el cementerio de la Magdalena donde la habían pres-

cedido ó no tardaron en seguirla, confundidos en horrible promiscuidad, la mayor parte de sus enemigos, fiscales y sacrificadores, empujando por la misma Mme. Roland que tan ferocemente se regocijaba un año antes de las humillaciones de María Antonieta.

Y, con todo, ese día, el día del suplicio, no fué el peor ni el más amargo: fué el de la deliberación suprema y del tránsito á la bienaventuranza. Ella había vivido cuatro años en penenne ultraje, viendo cómo á cada hora se desgarraba en nuevos girones la dignidad real y saltaban nuevas astillas del trono de San Luis y de Clodoveo. Había resistido los mayores escarnios, las injurias más soeces, los tormentos más refinados. Había presenciado el desfile de las multitudes, ébrias de furor, por el palacio de las Tullerías durante tres horas inacabables, oyendo los dicerios más viles y las amenazas más espantosas, sin que alteraran el decoro de su figura y de su jerarquía. Atrontó los peligros del 10 de agosto y la cautividad del Temple con el noble tesón que todos conocemos. Oyó á las turbas vociferantes del 3 de septiembre y pudo distinguir al extremo de una pica la cabeza exangüe de la heroica Lamballe, nimbada todavía por el oro, por la luz de sus cabellos angélicos. Resistió la despedida tremenda del 21 de enero, y advirtió el rodar del vehículo que se alejaba con su regio esposo, camino del cadalso; sobrevivió á la mayor de las iniquidades, la separación de su tierno hijo el delfín, para que acabasen con su inteligente precocidad y con su inefable ternura el monstruo de Simón y los mayores monstruos que lo delegaron. Secos, vacíos por el llanto, como los de Niobe, quedaron sus ojos; exhausto de lágrimas y de sollozos su pecho; rendido su corazón. Qué consuelo, pues, no había de ser la muerte, prenda cierta de traspaso á la mansión de los justos, desde donde la llamaba la víctima angusta pocos meses antes arrancada de entre sus brazos?

No en vano se rinde la imaginación de escritores y biógrafos, buscando precedentes ó semejanzas á esa desventura. No los tiene en la historia,

aunque se acuda al proceso de otra reina, como María Stuardo. No los tiene en el mundo de la tradición poética ó de la mitología aunque nos acordemos de Hécuba, de Andrómaca, de las grandes personificaciones de la adversidad según los antiguos. La intensidad y complicación de esa desventura es un refinamiento del cual sólo erasusceptible al mundo moderno la época moderna; de ella, de la pasión y muerte de María Antonieta, pudieron escribir los hermanos Goncourt hace ya medio siglo, que calumnió á Francia ante los extranjeros y deshonró á la Revolución. Pero no olvidemos que esa deshonra de la revolución, esa calumnia contra Francia no hubieran prosperado nunca sin aquellos elementos del Régimen antiguo, degenerados ó perjuros á sus deberes, pero siempre malditos de Dios, que la prepararon é hicieron posible.

Miguel S. OLIVER

De La Vanguardia.

## PALMA

Original en cuarta plana

Para dar salida al original publicamos numerosas informaciones en cuarta plana.

Conferencia

Hoy día 15, tendrá lugar en el Salón de actos del Excmo. Ayuntamiento la conferencia reglamentaria correspondiente al ciclo organizado por la Escuela Normal de Maestras de Baleares, disertando don Juan Capó, Inspector de 1.ª Enseñanza, sobre el tema «Tiempos Heroicos.»

Por hurto

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado, un individuo presunto autor de haber sustraído un reloj de plata con cadena de metal á un compañero de trabajo.

Asistido

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un joven que se había caído produciéndose varias contusiones y una herida en la sien derecha.

**Véase en cuarta plana**

El Obispo en Sóller  
Política local  
De instrucción pública  
De Inca  
De Sociedad  
Las subsistencias  
Teatros  
Cultos

**Ayuntamiento**

**Sesión de ayer**

Cuando llegamos al salón de sesiones de la Corporación Municipal estaba la parte de aquel destinada al público totalmente ocupada y moviendo un escándalo terrible entre gritos de toda clase.

No era posible que nadie se enterara. El público sacudía violentamente una de las puertas del salón que estaba cerrada, hasta que fué abierta.

Empezó la sesión, a la hora acostumbrada, ocupando la presidencia el Alcalde señor Martínez Rosich.

En los escaños estaban los concejales señores Planas, Obrador, Barrera, Mas, Aguiló (don Cayetano), Quetras, Villalonga, Oliver, Trián (don Juan), Pou, Trián (don Miguel), Bisbal, Barceló y Caimari, Barceló y Mir, Rosselló (don Juan), Solá, Moner, Suau, Rover, Alorda, Alemany, Corbella, Llompart, Aguiló (don Juan), Carrió, Llabrés, Coll, Font y Arbós, Muntaner y Fons.

En plena lectura del acta y en medio del barullo habló el señor Suau protestando del ruido que se armaba y pidiendo que la presidencia lo evitara pues no se podía celebrar de aquel modo la sesión.

El Alcalde se dirigió al público diciéndole que otra vez tenía que pedirle que guardara al Ayuntamiento la debida consideración.

Esto es una Corporación deliberante y no es posible deliberar con la coacción que representa este barullo. Yo soy como vosotros, hijo del pueblo, y soy enemigo de violencia; pero si seguís en esta actitud no tendré más remedio que obrar violentamente y hacer respetar a la Corporación.

El señor Suau: ¡Muy bien! Esto es presidencia.

Una voz en el público: ¡Fuera! El Alcalde: Comandante, detenga a ese energumeno que ha gritado.

Se procedió a la busca del que había dado el grito, promoviéndose en el público un breve barullo.

Fué luego, en relativo silencio, acabada de leer el acta, que fué aprobada lo mismo que el extracto de los acuerdos municipales tomados durante el mes anterior.

**Nombramiento de Vocales asociados**

Seguidamente se procedió al sorteo de los vocales asociados que han de formar parte de la Junta Municipal.

Al principiar el sorteo se promovió un pequeño alboroto junto a una de las puertas laterales, que hizo precisa la intervención de la Guardia Municipal.

El citado sorteo dió el siguiente resultado:

Don Juan Llambias Vicens, don Antonio Llompart Vincent, don Juan Bisquerra Casset, don Antonio Jaime Rosselló, don José Llabrés Palmer, don Mateo Flexas Llinás y don José Coll Nadal; por la sección primera.

Don Jaime Oliver Bonet, don Antonio de España Serra, don Miguel Salom Jaume, don Benito Noguera Berge, don Mariano Roca Gofí y don Anselmo Sastre Contesti; por la sección segunda.

Don Bernardo Rigo Rubí, don Salvador Serra Martorell y don Miguel Cañellas Veny; por la sección tercera.

Don Juan Lladó Roca; por la sección cuarta.

Don Antonio Borrás Cabrer y don Juan Mulet Amengual; por la sección quinta.

Don Jorge Juan Ramón; por la sección sexta.

Don Pablo Barceló y don Isidoro Lassalle; por la sección séptima.

Don Ramón Valls Forteza, don Antonio Jordá Rosselló y don Bartolomé Monserrat Adrover; por la sección octava.

Don Juan Mir Jaume; por la sección novena.

Don Pedro Miguel Estrany, don Manuel Salas Sureda y don Antonio García Deyá; por la sección décima.

Don Miguel Trias Alemany, don Sebastián Rullán Miquel; por la sección undécima.

Don Andrés Valls Miró, don Juan Rubí Bauzá y don Joaquín Calbetó Alzamora; por la sección duodécima.

Don Pedro Marroig Vert, por la sección décima tercera.

Don José Portas Serra; por la sección décima cuarta.

**El Reglamento de empleados**

Habiendo quedado sobre la mesa la designación de los vocales que han de formar la Comisión Especial del Reglamento de Empleados se reprodujo, y a propuesta del señor Barceló y Mir se acordó que la formasen los mismos que la formaban en el anterior Consistorio y que para ocupar la vacante

que dejó el señor Carbonell se nombre al señor Villalonga y Olivar.

**Orden del día**

Se aprobaron todos los dictámenes contenidos en la orden del día.

Al leerse uno de los dictámenes pidió la palabra el señor Fons y como ello coincidiera con una interrupción de la luz eléctrica se promovió en el salón un pequeño barullo que impidió oír al señor Fons.

**La diputación a Cortes**

Se dió lectura a una proposición en que se pide que el Ayuntamiento pida al Gobierno que el Municipio de Palma constituya una circunscripción para las elecciones de diputados a Cortes.

Firman la proposición los señores Obrador, Pou, Llompart, Villalonga y Bisbal.

El señor Suau pidió que la citada proposición, sin entrar en el fondo de la misma, pasara a informe de la Comisión de Fomento.

(Se promovió un leve incidente entre la Presidencia y el señor Trián sobre la petición de palabra hecha por éste).

El señor Obrador manifestó que no estaba conforme con la teoría del señor Suau, pues de este modo se va prolongando la cuestión.

Yo hubiera deseado que se discutiera hoy, pues la opinión palmesana desea poder elegir un representante, libre del caciquismo que reina en los pueblos de la isla.

(Voces de ¡Muy bien! en el público).

El Alcalde, muy incomodado, se dirigió al público, diciéndole que no debía de nuevo alborotar, pues no era la manera de dejar que el Ayuntamiento haga su labor.

El señor Pou dijo que no se oponía a lo dicho por el señor Suau, pero hubiera preferido que se discutiera hoy.

Pedimos esto porque sabemos que un diputado elegido en Palma, sea quien sea, ha de representar la verdadera opinión y no el caciquismo que hay en los pueblos.

El señor Suau dijo que su petición no involucra juicio de la proposición, y que si hablaba de política tal vez hay algún senador que no la hubiera sido si no fuera porque...

El señor Pou.—Eso no nos quita la razón y si todos hablamos saldrán muchas cosas.

La proposición pasó a la Comisión de Fomento, después de unas palabras del señor Llompart justificando su firma al pie de la proposición.

Antes de ello el señor Martínez, contestando al señor Pou, dijo que estaba conforme con la proposición y por invitación del edil reformista puso su firma al pie de ella.

**Las subsistencias**

El señor Llompart habló de nuevo de la cuestión del Gobernador y las subsistencias, diciendo que toda Palma y Mallorca aplaudía la actitud tomada por el Ayuntamiento el pasado lunes.

Dijo que el Gobierno no había contestado al telegrama del Ayuntamiento y ello era una desatención tenida por el Poder Central con el Ayuntamiento y que éste por ser la situación hoy la misma que entonces y por dignidad ofendida, debía insistir en su proposición.

La situación es la misma, pues la ida de los tenientes de Alcalde al Gobierno civil nada representa, pues fueron únicamente para que no pudiera decirse que no acudían al llamarseles para bien de la ciudad.

El Gobernador ha hecho lo posible para reivindicarse, pero no lo ha conseguido; pues si antes lo engañaron no ha impuesto sanción alguna a los que le hicieron objeto de engaño.

Aquí ya se han hecho muchos discursos y hacen falta programas y yo voy a dar hoy el mío.

Leyó el señor Llompart estadísticas comparativas de la exportación de subsistencias entre el año 1915 y los once primeros meses de 1917, resultando que en esta última época la exportación ha sido mucho mayor.

Es necesario reunir a los almacenistas de harina para saber si tienen hasta la próxima cosecha y si no la tienen el Ayuntamiento incluso desatendiendo los demás servicios debe procurar que no falte pan al pueblo.

Lo mismo debe hacerse llamando a los almacenistas de carne para saber las existencias que hay y también a los de carbón, pero lo que pasa hoy con esto es consecuencia de la desorientación reinante entre las autoridades.

Nosotros no tenemos inconveniente en que se exporte después de estar surtidas las industrias.

El carbón vegetal no se debe permitir su exportación, pues falta aquí para la clase humilde que lo necesita para sus cocinas.

Se manifestó contrario a la tasa por entender que éstas no deben ser a capricho, sino en virtud de estudio.

Como conclusión propuso reiterar la petición de destitución del Gobernador por no tener confianza en su actuación y pedir el apoyo de nuestros representantes en Cortes, y que se remita al Gobierno ejemplares de los periódicos que han tratado del asunto y

reunirse el Ayuntamiento en sesión extraordinaria dentro dos días para enterarse de la contestación dada por el Gobierno.

Terminó pidiendo la creación de una oficina especialmente para tratar de la cuestión de las subsistencias formada por empleados del Ayuntamiento, Diputación, Gobierno Civil y Delegación de Hacienda.

El Alcalde manifestó que con arreglo al acuerdo del Ayuntamiento cursó el telegrama de referencia y dió algunas explicaciones sobre las gestiones de la Junta de Subsistencias y manifestó que pedía diariamente datos a la Aduana para su publicación en los periódicos.

El señor Barceló y Caimari dijo que acudieron al Gobierno Civil en virtud de una convocatoria hecha por el Alcalde para tratar de subsistencias y que entraron los tenientes de Alcalde en el Gobierno Civil igual que salieron, pues ni se les podían quitar atribuciones ni darles otras porque las hubiera rechazado.

En cuanto a la falta de contestación del Gobierno manifestó que en la sesión anterior votó la proposición contra el Gobernador y que aunque hubiera votado en contra, hoy votaría a favor de la proposición del señor Llompart pues se trata de la dignidad del Ayuntamiento ofendido.

El señor Pou dijo que no hablaría de subsistencias por no estar documentado, pero que tratándose de la desconsideración de que ha sido objeto el Ayuntamiento por el Ministro, cree que toda la Corporación votará la proposición, incluso los que votaron en contra y muy especialmente el Alcalde que siendo elegido por la Corporación es superior al Ministro de la Gobernación.

El Alcalde y los señores Barceló y Mir y Rover manifestaron que, sosteniendo la opinión manifestada en la última sesión, votarían hoy con sus compañeros, pues se trata de la dignidad del Ayuntamiento ofendida desde las alturas.

El señor Suau pidió se enviara por correo la proposición y se viera si el telegrama cursado por el Alcalde se ha recibido en Madrid, pues si no ha llegado alguien lo ha usurpado y esto es un delito.

El señor Obrador pronunció un largo discurso sobre la misma cuestión diciendo que se han exportado muchas subsistencias y si no se cuida de ello el Alcalde, mucho más se exportará.

Reclamó del Gobierno que dicte medidas para la solución del conflicto de las subsistencias y dijo que se hace necesario aumentar las tasas.

(Se acordó, por ser las nueve menos cuarto, prorrogar la sesión.)

El señor Bisbal que desde el primer día se expresa, al hablar, en mallorquín, empezó lamentándose de que se trataran en el Ayuntamiento muchas cosas a la vez y mezclando tantas no se resuelve ninguna.

Agradeció las explicaciones dadas por el señor Barceló y Caimari respecto a la reunión de los Tenientes de Alcalde pues le hizo muy mala impresión la nota oficiosa que de la misma publicó la prensa.

Manifestó que era necesario preocuparse de la cuestión del carbón pues, habiéndolo, se corre peligro de que las familias de Palma no puedan cocinar.

En las fábricas de mantas de Esporlas se han consumido 8.000 toneladas de carbón vegetal y en la fábrica de electricidad 6.000 y de este modo desaparecerá.

Citó dos casos en que compradores quisieron satisfacer los artículos al precio de tasa y al pedir auxilio a los representantes de la autoridad, fueron por éstos desatendidos y hasta amenazados.

Censuró que los tenientes de alcalde aceptasen el encargo de pedir a los industriales aumento de sueldo para sus obreros, sin tener en cuenta que antes debe hacerlo el Ayuntamiento que sueldos tan pequeños paga.

También propuso que se incautara del carbón vegetal y estableciera vigilancia en los almacenes y una vez incautado el precio de 750 pesetas quintal lo venda a 775 pesetas al detallista y éstos a su vez al público a ocho pesetas.

El Alcalde contestó el discurso del concejal socialista manifestándose de acuerdo con las teorías de éste, pero dijo que tal vez la situación económica del Ayuntamiento no permite la incautación.

El señor Bisbal insistió en su petición por entender que tal vez llegará el momento en que sin dinero ni con él se podrá comprar carbón.

El Alcalde dijo que había pedido que se reuniera cuanto antes (hoy mismo si es posible) la Junta Provincial de Subsistencias para tratar de esta cuestión del carbón.

El señor Pou teleicó al señor Bisbal porque, dijo, ha puesto el dedo en la llaga, pues creo que el Gobierno se verá precisado a adoptar las medidas socialistas citadas por el señor Bisbal.

El señor Llompart dijo que ellos que siempre han defendido los dere-



# Don Juan Ramis y Cerdá

HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Q. E. P. D.

La familia del finado suplica a sus amigos y conocidos le tenga presente en sus oraciones y asistan al Santo Rosario y Funeral que se celebrarán hoy martes a las diez y media y las once en la parroquial iglesia de San Jaime y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

**TEATRO CINE**

OBTIENE UN EXITO COLOSAL la preciosa y emocionante serie

## RAVENGAR

la extraordinaria belleza de la intérprete de esta película Srta. Grace Darmon, las emocionantes escenas del naufragio del buque en donde sus tripulantes incendiados se arrojan al mar y la exhibición de un enorme pulpo que hace presa en el intérprete de esta cinta la hacen

**LA MEJOR Y MAS EMOCIONANTE SERIE VISTA EN PALMA**

**LA PROTECTORA**

OBTIENE UN EXITO COLOSAL la preciosa y emocionante serie

## RAVENGAR

la extraordinaria belleza de la intérprete de esta película Srta. Grace Darmon, las emocionantes escenas del naufragio del buque en donde sus tripulantes incendiados se arrojan al mar y la exhibición de un enorme pulpo que hace presa en el intérprete de esta cinta la hacen

**LA MEJOR Y MAS EMOCIONANTE SERIE VISTA EN PALMA**



CUARTO ANIVERSARIO

DEL FALLECIMIENTO DE

## DON DOMINGO PICORNELL Y GIÀ

C. A. R. I. P. A.

Todas las misas que se celebrarán mañana miércoles en la parroquial iglesia de San Nio Is, desde las siete y media hasta las nueve, y al oficio conventual que se celebrará seguidamente, serán aplicadas en sufragio de su alma.

CINE MODERNO

SALON DE MODA

De cinco tarde en adelante.  
9 y 12, episodio de la celebrada serie

EL GRAN SECRETO

Además el interesante drama en un prólogo y 3 partes

Los huérfanos del Sena

y una película cómica.

Jueves: Gran visión histórica artística

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON

y su descubrimiento de América.

PÉRDIDA

Desde el interior de la Iglesia de Sta. Cruz hasta el Correo Principal, se ha extraviado un cuello de piel negra con una cabeza.

Se gratificará su devolución a la calle del Palau, 4.

Carbón vegetal

Se vende al precio de tasa, al por mayor en el almacén C'AN MANEU y al por menor en la calle de Concepción, 112

Venta

Tanto en junto como fraccionada se vende una finca rústica, sita en la villa de Esporlas, procedente del predio *Son Simoner*, de unas seis cuartadas de terreno cultivo, plantado de árboles de todas clases y monte poblado de pinos, con una casa en ella edificada, dos manantiales de aguas vivas, tres estanques; y en punto inmejorable para veraneo, tanto por su situación pintoresca, como por estar lindante con dicha villa. Para informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

A los patronos panaderos

En cumplimiento de lo acordado por la Junta Directiva del gremio, se convoca a TODOS LOS PATRONOS PANADEROS, a la reunión general que tendrá lugar el martes día 15 del actual, a las seis y media de la tarde, en la Unión Industrial, plaza Constitución 52 y 54 para tratar sobre la tasa fijada por la Junta Provincial de Subsistencias, para LA VENTA DE PAN.

El Presidente, Ferrer Sastre.

COMPRARIAMOS

vias y vagonetas, sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas «La Fertilizadora», Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

Motores á gas pobre

Motores eléctricos

EMILIO PAILHEZ, BARCELONA

Presupuestos, informes y detalles LA COMERCIAL, Victoria, 16.

Bombillas eléctricas

DESDE 1'40 A 1'75 PTAS. (UNA)

Casa Buades

Colón, 33  
Palma

# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 13 á las 17

### Vapor español hundido

El señor Gimeno recibió á los periodistas diciéndoles que ayer recibió un extenso telegrama del comandante de Marina de Las Palmas dándole detalles del hundimiento del vapor español *Mumbrú*.

Los detalles coinciden con todos los publicados por la prensa.

Añadió que había encargado á dicho comandante le transmitiera con la mayor brevedad posible por telégrafo un extracto de la información que haya abierto del suceso, y estoy esperando de un momento á otro.

Dicho telegrama lo transmitió al ministro de Estado acompañado de un plano del punto donde fué torpedeado el buque para que pueda apreciarse si el hecho ocurrió dentro ó fuera de la zona peligrosa.

El buque fué torpedeado el 31 diciembre último á las tres de la madrugada, á trescientas millas de las islas.

Creo, dijo el ministro, que la zona de peligro no estaba aun en vigor.

No se han recibido noticias de otro bote que iba mandado por el capitán.

Las primeras noticias que se tuvieron del torpedeamiento del buque fueron por la llegada de un bote con náuticos que han sido perfectamente atendidos por la autoridad.

Añadió además el ministro que los buques encuentran ahora grandes dificultades para la navegación con rumbo á los Estados Unidos, pues con la aplicación de la zona de peligro ha quedado solo un canal muy estrecho.

El buque torpedeado desplazaba 1.600 toneladas y llevaba cargamento de piñones, almendrán, pimentón, vinos y pieles curtidas.

### Parte francés

Paris.—Da cuenta un despacho oficial que aparte del acostumbrado bombardeo nada hay que señalar.

Derrribamos doce aviones y un globo cautivo.

Desde el primero de Enero derribamos otros doce aparatos, considerándose probables sus destrucciones.

### Despacho alemán

Berlin.—Dice un despacho oficial que en Armentieres y Lens hubo actividad de artillería inglesa.

Rechazamos un contingente de fuerzas francesas que avanzaban en movimientos reconocedores en el norte de Reims y Champagne, cogiendo prisioneros.

Aumentó el fuego en las alturas orientales del Mosa.

En los Vosgos centrales derribamos seis aparatos y tres globos cautivos.

En los frentes oriental, macedónico é italiano, no hay nada que señalar.

### Telegrama austriaco

Viena.—Un telegrama oficial dice que continúa la tregua en el teatro oriental.

En el frente italiano hubo violento fuego de artillería en ambos lados del Brenta.

### La producción de buques en los Estados Unidos

Lyon.—Se calculan en cuatro millones y medio las toneladas de producción en los Estados Unidos para 1918.

De los 128 astilleros allí existentes en 51 se construyen buques de acero y en 77 barcos de madera.

### La guerra submarina

Nauen.—Dice un despacho oficial que en los alrededores de Inglaterra han sido hundidas 19.000 toneladas.

Un submarino logró torpedear cuatro grandes vapores, en convoyes fuertemente escoltados.

Atacando un poderoso convoy consiguió embestir contra un caza submarino enemigo averiándole de tal suerte que se considera su pérdida probable.

Madrid 14 á las 5

### Llegada de naufragos daneses á Tenerife

El Subsecretario de Gobernación nos facilitó un telegrama del Delegado del Gobierno en Las Palmas que comunica que á las 8-30 de la noche llegó á aquel puerto el pailebot «Pepita» conduciendo 20 tripulantes del vapor danés «Shullameorig», cuyo buque fué capturado por un submarino ignorándose la suerte que ha corrido.

El hecho ocurrió el jueves á las 4-30 de la tarde á 24 millas del Cabo Mogador.

Mandaba dicho vapor el capitán Mailea.

### Organización de la Guardia roja en Rusia.—Negociaciones de paz rotas

Petrogrado.—Krilenco, Comandante en jefe del Ejército bolcheviquista organiza la formación de destacamentos especiales de la Guardia roja.

Los bolcheviquistas aseguran la ruptura de las negociaciones de paz y están decididos á organizar las resistencias contra toda ofensiva alemana que juzgan inminente.

Madrid 14 á las 17

### Reconocimiento de Ucrania por los Imperios Centrales

Nauen.—En la sesión celebrada en Brest Litovk el 12 del actual manifestó el Conde de Czernin que en la última sesión plenaria celebrada hizo entrega el Secretario de Estado de la República de Ucrania á las delegaciones de la Cuadruple, cuyo artículo séptimo declara á Ucrania actualmente independiente de las cuestiones internacionales, de un documento manifestando el deseo de tomar parte en todas las negociaciones de paz.

Respondiendo á esto, continuó el Conde Czernin, declaró que reconocemos á la delegación de Ucrania como organismo independiente y representación autorizada de dicha república.

El reconocimiento formal queda reservado al convenio de paz.

El Secretario de Estado de Ucrania manifestó haber tomado nota de la declaración.

Respecto á los últimos sucesos los que observaron mala conducta serán licenciados y los fugitivos que no se presenten en el plazo de 48 horas se considerarán desertores.

### Sidonio Paes no dimite

Nauen.—Las últimas noticias dicen que no se ha confirmado el rumor, que acogen los periódicos, respecto á la dimisión del Presidente y Jefe del Gobierno de Portugal Sidonio Paes.

### Sin detalles

El ministro de Marina señor Jimeno no ha recibido ampliación de detalles del torpedeamiento del vapor español *Mumbrú*.

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 13 á las 23

### El «Rowe» fué hundido por una mina

Amsterdám.—Comunican de Berlín que el Almirantazgo alemán hace público que la noticia dada por el Almirantazgo inglés de que el buque hospital «Rowe» fué torpedeado por un submarino alemán es falsa.

Se hundió por haber chocado con una mina.

### Choque de trenes en Alemania

Basilea.—Un telegrama de Leipzig dice que cerca de Hombourg un tren que conducía soldados con licencia temporal chocó con un tren de mercancías.

Del choque resultaron 13 muertos y 85 heridos.

### El transporte de tropas yankee

New York.—Por conducto autorizado se afirma que en virtud de un convenio hecho por los Gobiernos yanqui, inglés y francés, el transporte de tropas yankee podrá ser doble que el previsto.

### Los maximalistas de Finlandia

Stokholmo.—Los maximalistas de la novel república de Finlandia se oponen á la salida de las tropas rusas de dicho territorio, pues confían en ellas para oponerse á las pretensiones de la burguesía.

### Las subsistencias en Francia

Paris.—«Le Journal» interrogó al Ministro de Subsistencias M. Boret, quien dijo que las restricciones establecidas daban buenos resultados.

No faltará trigo, carne ni patatas. Es casi seguro que faltará avena, y, en este caso, deberán sacrificarse los caballos, ante la imposibilidad de mantenerlos, salvo en el caso que puedan importarse forrajes de los Estados Unidos.

Respecto á la gasolina, cree que con dos meses de restricción podrá reponerse la cantidad suficiente para atender al consumo de los particulares.

Cree M. Boret que Alemania se halla en situación crítica respecto á subsistencias.

### Separación de Austria y Hungría

Ginebra.—Comunican de Budapest que el diario húngaro «Az Est» publica un artículo reclamando la separación de Hungría de Austria.

### Explosión en una mina

Londres.—Ha ocurrido una explosión en una mina de carbón de Hamelrand.

Se han salvado cien obreros y fallecieron 157.

## Política

Madrid 13 á las 17

### El ministro de la Gobernación

Dijo el ministro de la Gobernación: he leído algunas censuras contra mi conducta dándose por hecho que sigo, a pesar del período electoral, resolviendo expedientes electorales.

El hecho es totalmente inexacto. Dos horas antes de comenzar el período electoral hice punto y no he vuelto á coger ningún papel que se refiera á esos expedientes.

Había expediente que interesaba á una persona afine al Gobierno y no tuve tiempo de despachar antes de esa hora y procedí con tal rigidez que se cerró este expediente que estaba resuelto pero no lo había comunicado para su ejecución.

Ayer salió el correo pero completamente ineficaz.

No puedo decirlo mas claro; á mí no me duelen prendas.

Al personaje á quien importaba este expediente me ha contestado diciendo que se conforma y se resigna.

Por último dijo que hay tranquilidad completa.

Referente á las cuestiones de la tasa son para ser muy atendidas y cuidadosas.

«El Liberal» y la situación política

El periódico «El Liberal» afirma saber por amigos del Gobierno que el ministro de Fomento saldrá en breve del ministerio ante las protestas airadas de los mismos ministeriales.

Estos dicen que el marqués de Alhucemas debe mirarse en el espejo del conde de Romanones y del señor Dato que crearon los conflictos para evitar la salida de uno de los elementos del ministerio.

En otro lugar dice dicho diario que han circulado insistentes rumores de disgusto entre las Juntas civiles de Defensa.

Parece que el Director de Correos y Telégrafos ha dispuesto el traslado de algunos miembros de las Juntas de esos cuerpos originando la convocación y reunión de las mismas para protestar del acto del Director de Correos.

La reunión se suspendió por haberse recibido una nota oficiosa que dice que enterado el duque de Bivona de las consecuencias que su solución podía ocasionar iba á presentar la dimisión.

Madrid 13 á las 24

### García Prieto en la Presidencia

El señor García Prieto pasó la tarde en la Presidencia recibiendo numerosas visitas, entre ellas la del Ministro de Rumania en Madrid.

### La Comisión permanente del Senado

Constituyen la Comisión Permanente del Senado, los señores Groizart, Marqués de Laurencin y los Condes de Albox y de Vilches.

Madrid 14 á las 5

### Constitución del Ayuntamiento de Tarragona

El Subsecretario de Gobernación señor Picó nos facilitó un telegrama de Tarragona, que dice que se ha constituido el Ayuntamiento de aquella capital nombrando Alcalde al conservador don José Prat.

### Cambio en Valencia.—Se retira del local

Dicen de Valencia que invitado el señor Cambó por la «Unión Gremial» comenzó sus conferencias sobre asuntos económicos.

Elementos extraños le silbaron porque querían que hablara en castellano.

El señor Cambó para evitar un conflicto se retiró del local.

### El problema de las subsistencias

Madrid 13 á las 24

Al atardecer en la calle de Atocha se formó una manifestación de protesta contra el encarecimiento de las subsistencias.

Los manifestantes se dirigieron á la Plaza de Santa Cruz, para bajar á la Puerta del Sol, pero frente al ministerio de Estado fueron disueltos sin esfuerzos.

### Esperanza del Ministro de Fomento

El Ministro de Fomento espera que con motivo de que el número de barcos que navegan es mayor que en los años anteriores, se reducirá el precio de los fletes.

Temores de que se agraven los sucesos en Barcelona

Personas llegadas hoy de Barcelona

na manifiestan que reina allí gran temor de que se agraven los actuales sucesos provocados por las mujeres.

No les parece infundado suponer que pueden surgir graves acontecimientos inesperados por el hambre que reina á causa del encarecimiento de las subsistencias, que hace imposible la vida del proletario.

Madrid 14 á las 5

### Gran manifestación en Valencia

El Subsecretario de Gobernación nos facilitó un telegrama de Valencia que dice que se ha celebrado en aquella capital una manifestación para protestar de la actitud del Gobierno que no adopta medidas energías para el aprovisionamiento de carbón para la fabricación de gas.

Presidieron la manifestación la Diputación y el Ayuntamiento, asistiendo casi todo el vecindario.

El Alcalde y el Gobernador desde el balcón del Gobierno dirigieron la palabra á los manifestantes que se disolvieron pacíficamente.

Según informes oficiales concurrieron á la manifestación unas 100 mil personas.

### Los obreros de Barcelona y el abaratamiento de las subsistencias

En la Casa del Pueblo de Barcelona se reunieron 300 delegados de 300 sociedades obreras acordando que se adopten medidas para el abaratamiento de las subsistencias y si no se adoptan irán á la huelga general antes de las elecciones.

También acordaron apoyar en sus gestiones á las mujeres en pro del abaratamiento de las subsistencias.

### Manifestación de mujeres en Barcelona

Dicen de Barcelona que ayer por la tarde en la calle del Olmo las mujeres de los obreros se organizaron en manifestación dirigiéndose al Gobierno civil.

Una comisión de ellas subió al mismo y pidieron al señor Auñón que hoy mismo se publique un bando sobre el abaratamiento de las subsistencias.

El Gobernador les dijo que no podía, pues no se puede arreglar esto en unas horas.

Al salir las comisionadas disputaron por no estar algunas conformes.

La Policía disolvió á las manifestantes en la Rambla de Santa Mónica. Algunas manifestantes se proponen mañana recurrir á medios violentos.

Madrid 14 á las 17

### Sin gas

Telegrafian de Zaragoza, que la población sigue sin gas.

### El carbón y los transportes

El Ministro de Fomento señor Alcalá Zamora hablando de la tasa del carbón mineral ha dicho que si hay alguna partida que esté equivocada, la subsanará.

Se propone ir á Asturias para enterarse sobre el terreno del problema de los transportes.

### Cotizaciones

Madrid 14 á las 17

Interior	77'00
Interior fin de mes	76'95
Amortizable 5 p. 3	96'00
Amortizable nuevo	85'75
Banco de España	519'00
Compañía Tabacalera	296'00
Francos	71'70
Libras	19'55
Exterior	86'20

### Manifestaciones de García Prieto

Madrid 14 á las 17

El encarecimiento del carbón.—La sinceridad electoral.—El arreglo comercial con Francia

El señor García Prieto hablando del encarecimiento del carbón, ha dicho que el Gobierno y el Comisario General de Abastecimientos están dispuestos á obrar con energía y hacer efectivos las multas.

Se congratuló el Presidente del Consejo del éxito de la manifestación pro-subsistencias celebrada en Valencia.

Será recto en las elecciones. La gente se convencerá del alejamiento del Gobierno de la intervención en la lucha electoral.

Donde tienen que buscar votos los candidatos es en los distritos, no en el Ministerio.

En el Consejo que celebraremos el miércoles se adoptarán medidas de sinceridad electoral.

Confirmó el señor García Prieto que han comenzado las conversaciones con los delegados franceses para un arreglo comercial entre Francia y España y el cambio de productos sobrantes.

## Noticias sueltas

Madrid 13 á las 17

### Disposición de guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica una circular disponiendo que el cuerpo de inválidos pueda utilizarse en los viajes la tarjeta militar de identidad.

Madrid 13 á las 24

### Atraco contra un diputado

Un diputado ha manifestado esta tarde en el Congreso, que al retirarse á su domicilio á altas horas de la noche se le acercaron dos individuos, diciéndole que no querían apoderarse de su abrigo, rogándole les diera el metálico que llevaba ó parte de él para comer.

Ha añadido que les dió un duro á cada uno y desaparecieron dándole las gracias.

### El déficit del Ayuntamiento

Se habla de la necesidad en que se verá el Ayuntamiento de votar un presupuesto extraordinario, pues debe doce millones al Banco de España, teniendo ahora que paralizar en plena crisis los trabajos de la necropolis, del Matadero y de los subsuelos.

### El cadáver del P. Fita

El cadáver del P. Fita fué amortajado instalándose en la capilla ardiente de la Residencia.

Mañana á las diez en la iglesia de los PP. Jesuitas se celebrará el funeral en sufragio del alma del finado y á las tres de la tarde se verificará el acto del entierro en la Sacramental de San Justo.

Madrid 14 á las 5

### Mitín y manifestación en Logroño

Un telegrama del Gobernador de Logroño dice que se celebró un mitín organizado por la Federación de Sindicatos agrícolas católicos, no registrándose incidentes.

Los concurrentes organizaron una manifestación dirigiéndose al Gobierno civil, subiendo una comisión formada por el Alcalde y el Senador señor Valle, que entregó las conclusiones aprobadas en el mitín.

### Mitín en Toledo

En Toledo se celebró un mitín organizado por la Sociedad «El Arte de Imprimir».

Hablaron varios oradores, entre ellos, Ovejero y Virginia González, no registrándose incidentes.

### Pésame de los Reyes á los Jesuitas por la muerte del P. Fita

En cuanto se enteraron los Reyes del fallecimiento del académico P. Fita enviaron á su Secretario don Emilio María Torres á dar el pésame á la Compañía de Jesús.

Los Reyes están afectados por la gran pérdida que conceptúan nacional. Se proponen enviar un Grande de España para que les represente en el entierro.

Madrid 14 á las 17

### Reparto de comidas

S. M. la Reina ha asistido al reparto de comidas á los pobres del distrito de Chaubon.

### Ramón y Cajal, robado

Al sabio histólogo señor Ramón y Cajal le han robado, al subir al tranvía, la cadena y el reloj.

### Locomotoras para la Compañía del Norte

En Marzo próximo vendrán á España, procedentes de los Estados Unidos, doce locomotoras para la Compañía de Caminos de Hierro del Norte.

### El presupuesto de Instrucción Pública

El Ministro de Instrucción Pública señor Rodés celebró una reunión con los jefes de dicho departamento, para tratar de la confección del próximo presupuesto.

### Entierro del Padre Fita

Así como se celebró el entierro del jesuita P. Fita, Presidente de la Academia de la Historia. A la residencia de los jesuitas acudió un público enorme.

Se organizó la comitiva abriendo marcha una sección de la guardia municipal á caballo, á la cual seguía el clero con cruz alzada.

La carroza mortuoria sencillísima. La presidencia estaba constituida por la representación de la familia, figurando en nombre del Rey, el Marqués de Laurencin.

La otra presidencia estaba formada

por el Ministro señor Rodés, el Superior de la Residencia de jesuitas y otras personalidades.

El acompañamiento era numeroso, figurando muchos personajes políticos, académicos de todas las Academias, Comisiones de las Comunidades religiosas, sacerdotes, etc.

## Noticias del Extranjero

Madrid 14 á las 17

### El terremoto de Guatemala

Noticias particulares de Guatemala confirman la destrucción de la capital y la de algunos pueblos á consecuencia de un horroroso terremoto.

CORRESPONSAL

## Noticias de Barcelona

Barcelona 14 á las 22

### Huelga de mujeres.—Aspecto normal

Desde las seis de la mañana han circulado grupos de mujeres obligando á las mujeres que trabajan en las fábricas de los distritos V y VI á cesar en el trabajo, continuando los hombres en sus puestos.

En las barriadas fabriles de los distritos extremos el trabajo se ha hecho normalmente.

Aquellos grupos de mujeres recorrieron varias calles de la ciudad, sin provocar incidentes dignos de mención.

Solo en la calle de Muntaner se han apoderado del carbón que conducía un carro.

La ciudad ha presentado el aspecto normal.

En las carbonerías seguía la venta del expresado artículo de un modo deficiente, formándose con tal motivo largas colas de compradores.

### El precio del pan.—Despido de obreros

En el Gobierno civil se ha reunido al mediodía la Junta Provincial de Subsistencias para entrevistarse con los panaderos.

Estos han dado á entender, sin concretarlo, que podría mantenerse por ahora el mismo precio del pan.

Algunas fábricas importantes han anunciado el despido de parte del personal por falta ó escasez de fluido eléctrico.

### Las mujeres organizan una manifestación y asaltan el Gobierno civil

Por la tarde en la Plaza de Cataluña se ha formado una numerosa manifestación de mujeres que se dirigió al Gobierno civil.

Una Comisión de manifestantes habló con el señor Auñón y le exigió una respuesta concreta.

El Gobernador contestó que era imposible concretar, pues la solución no dependía de él.

Cuando la masa se enteró de la respuesta dada por el señor Auñón prorumpió en un griterío colosal y se precipitó hacia la puerta del Gobierno civil, arrollando al guardia de la misma.

Asaltó la escalera y á la mitad de ella pudo ser detenida la avancha de mujeres.

La barandilla cedió, cayendo muchas mujeres.

Resultaron 17 manifestantes heridas y algunas de ellas de cierta gravedad.

También hubo gran número de contusas.

Los grupos siguieron alborotando frente al Gobierno civil, hasta las ocho de la noche, en que, después de un toque de atención y algunas evoluciones de la policía y de la benemérita, se dispersaron.

### Rebaja de las subsistencias

La Junta de Subsistencias ha celebrado por la noche otra reunión.

A ella asistieron los panaderos y harineros y propusieron una fórmula para rebajar el precio del pan,

### El Obispo en Sóller

Nos escribe nuestro corresponsal en Sóller: Anteayer, a eso de las cuatro de la tarde, un repique de campanas anunció al vecindario la llegada del Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de la Diócesis, Doctor don Rigoberto Doménech.

En la estación del ferrocarril pasaron a esperarle y ofrecerle sus respetos todas las autoridades locales y numerosas público, tributándole entusiasta recibimiento. Su primera visita fué para la Parroquial Iglesia y desde allí, y bendiciendo a su paso a cuantos había en la calle, a la casa Rectoral donde se hospedó.

Ayer consagró la mesa de la capilla del Sagrado Corazón y hoy ha bendecido el nuevo retablo figura de la Virgen Dolorosa y el altar de la capilla destinada a la Archicofradía de las Madres Cristianas. La iglesia presentaba imponente aspecto, estaba adornada con sus mejores galas, y toda la nave y, en especial, el altar Mayor y la capilla bendecida todo relucía cual ascua de oro. A las diez y media oficiando su Ilustrísima de Pontifical empezó la Misa, cantándose la de Angelis, en la que alternaron la orquesta con la masa coral, el pueblo; y el P. Luis Casas S. J. fué el que ocupó la Sagrada Cátedra. La concurrencia de fieles no recordamos haberla visto, nunca, mayor y el pueblo no se cansaba de repetir que era la mayor y más grandiosa fiesta que habían presenciado en la vida.

Esta tarde en el tren de las cinco y media ha salido el Ilustrísimo Prelado para Palma acompañándole en su viaje el Deán señor Roca, el Canónigo señor Deyá y otros señores que no recordamos.—T. Sóller 13 de Enero de 1918.

### Política local

Invitados por el jefe del partido conservador de La Puebla el médico don Jaime Comas, estuvieron el domingo en dicha villa el jefe del partido conservador de Mallorca don José Socias y Gradolí y los señores Massanet (don Juan) y Barceló (don Antonio).

Visitaron el casino del partido donde fueron cumplimentados por las más significadas personas de la agrupación.

Ha sido objeto de comentarios en los círculos políticos de ésta la siguiente carta del señor Maura que han publicado varios diarios de Madrid.

Va dirigida al señor Roses y Lladó y contesta a la notificación de haberse formalizado en Sevilla la coalición electoral de mauristas, conservadores

católicos para la lucha en las próximas elecciones de Diputados a Cortes y Senadores. —Mi distinguido amigo: Me complazco en contestar a su carta de anteayer, y aplaudo sin reserva lo que han hecho, acordado y concertado ustedes en expectativa de las elecciones legislativas.

Han abierto ustedes el cauce por donde, sin excusa alguna, los elementos conservadores de Sevilla deben hacer muestra de su preponderancia social.

Felicito, pues, a usted y a todos esos buenos amigos políticos.—Antonio Maura.

### De Instrucción Pública

Teniendo noticias de que algunas escuelas de nueva creación no funcionan por falta de local, material ó por otras circunstancias, y con objeto de evitar los consiguientes perjuicios a la enseñanza, la Dirección general ha resuelto que por los inspectores de primera enseñanza correspondientes se remita en el plazo de quince días una certificación en la que consten detalladas las escuelas unitarias y secciones de graduadas creadas en el año 1917 que se hallen funcionando en las debidas condiciones, señalando con respecto a las que no funcionan los motivos que lo impidan, para en su vista adoptar las resoluciones procedentes.

—Habiendo surgido dudas respecto de la autoridad que debe expedir los nuevos nombramientos a los opositores que hallaron provista la escuela a que fueron destinados y a quienes se refiere la orden de 14 de Diciembre último, y con objeto de acelerar en lo posible los nombramientos, la Dirección general ha resuelto que los maestros comprendidos en la mencionada orden que no estuvieran ya colocados, puedan pedir se les nombre para la Sección administrativa de Primera enseñanza a que correspondiera la escuela que soliciten, quedando las Secciones autorizadas para acordarlas y expedir los respectivos títulos.

—La Dirección general ha dispuesto que los Rectorados y Secciones administrativas remitan a la mayor brevedad las listas de las escuelas anunciadas ó que deban anunciarse, sin esperar a que estén ultimados los trabajos para la reunión de instancias, y que den carácter al servicio relativo a los concursos de interinos, a fin de que estén completas en el ministerio en la fecha más próxima posible.

—En virtud de oposición, ha sido nombrado profesor de Geografía de

la Escuela Normal de maestros de Baleares don Luis García Sainz.

—El doctor Carulla ha ordenado a los jefes de los establecimientos docentes de este distrito universitario que desde hoy no admitan certificado alguno facultativo que no lleve, además del timbre correspondiente, el sello de 2 pesetas que expiden los colegios de Médicos, con destino a los colegios de huérfanos de Médicos.

—Se ha dirigido una circular a todos los directores de Institutos generales y técnicos dependientes del ministerio de Instrucción, que dice así:

«Con objeto de dar cumplimiento a la ley de 2 de Enero del año actual, aplicando el artículo 19 del dictamen de la Comisión general de presupuestos, que determina la reducción de las plantillas, de los funcionarios civiles de Administración, en un 25 por 100, al personal técnico dependiente de la cuarta sección, sírvase determinar con toda urgencia acerca de la conveniencia de la supresión, en el grado de Bachillerato, de las asignaturas de Caligrafía, Dibujo, Gimnasia y Religión, y la manera de llegar a ella con el debido respeto a los derechos adquiridos, así como de los beneficios que pudiese reportar la incorporación de algunos Institutos de poca matrícula y que sean de carácter local a las respectivas capitales, ó acumulación de algunas asignaturas a un solo catedrático.»

### De Inca

Una desgracia

Ayer tarde ocurrió una sensible y muy sentida desgracia en la Iglesia del Convento de Monjas Jerónimas de San Bartolomé de esta ciudad.

En el interior de aquel Templo se habían colocado unos elevados andamios al nivel de las cornizas para restaurarlas. El bondadoso Vicario de aquella Iglesia, don Guillermo Pujadas, queriendo examinar de cerca el efecto de aquellos trabajos, subió a uno de los andamios, y equivocando uno de los pies se cayó sobre el pavimento.

Asistido al poco rato por los presentes y por el Médico, don Sebastián Amengual, fué trasladado a su domicilio en grave estado, falleciendo después de haberle administrado la Extrema Unción.

Esta mañana ha sido conducido su cadáver a la última morada, acompañado de todo el Clero y con Cruz alzada y numeroso y distinguido séquito.

Al divulgarse ayer la noticia causó honda sensación en este vecindario, por el carácter afable y bondadoso del finado.

Que Dios haya acogido en su seno el alma del desgraciado y reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

—Por efecto de los últimos temporales de nieve que destruyeron los hilos telefónicos, continuamos aun comunicados telefónicamente con esta ciudad.—C. 13 Enero 1918.



En la noche del sábado dejó de existir en esta ciudad el distinguido señor don Juan Castañer y Anglada.

El finado era opulento propietario de Sóller, una de las primeras fortunas de la poética ciudad, y pasaba en Palma temporadas.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarle, pues era muy amable y con su carácter afable y sencillo se granjeara muchas amistades.

Descanse en paz. En la tarde del domingo tuvo lugar la conducción del cadáver a la estación del ferrocarril de Sóller, a cuya ciudad fué trasladado, en tren especial.

El entierro fué solemne, asistiendo asilados de todos los asilos y el clero parroquial de San Jaime, con cruz alzada.

Reciban sus desconsolados hijos, hermanos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer falleció en esta ciudad nuestro amigo el conocido e importante comerciante don Juan Ramis Cerda.

Su muerte ha sido muy sentida por todas sus amistades. Descanse en paz.

Reciba su distinguida familia, y especialmente su hermano el importante comerciante don Antonio y sus sobrinos, la expresión de nuestro sincero pésame.

### Las subsistencias

Ayer a las doce se reunió presidida por el Alcalde señor Martínez Rosich la Comisión Especial de subsistencias, ocupándose de la cuestión de la tasa de varios artículos, por entender que deben ser objeto de modificación por no estar en armonía con los precios de producción.

Se acordó hacer un detallado estudio de los precios de producción y facultar al Alcalde para que en el seno de la Junta Provincial de Subsistencias informe y proponga los precios de tasa que deben regir.

El Alcalde nos dijo que un comer-

ciante de esta plaza había recibido un despacho de su corresponsal en Valencia dando cuenta de que el Gobernador civil de la provincia había prohibido el embarque de 200 sacos de patatas con destino a esta isla.

En su vista se dió cuenta de ello al Gobernador, cuya autoridad telegrafió a su compañero, de Valencia para cerciorarse de si es cierta dicha prohibición.

Anoche el señor Estruch no había recibido contestación a dicho telegrama.

Ayer tarde el Alcalde señor Martínez Rosich y el Teniente de Alcalde Sr. Barceló y Mir visitaron al Gobernador esponiéndole la conveniencia de que reuniera la Junta de Subsistencias para tratar de la cuestión de la tasa de los carbonos y del pan.

El señor Estruch dijo que ya tenía el propósito de convocarla para tratar de la prohibición de embarque de artículos para Palma decretada por los Gobernadores de Barcelona y Valencia y que con tal motivo la convocaría para esta tarde a las cinco.

### Teatros

Lírico

Anoche se estrenó la opereta en un acto y seis cuadros, música original del maestro Vives, titulada *El Pretendiente*.

Se trata de un joven príncipe que prepara un levantamiento para recuperar el trono que perdieron sus mayores, y el presidente de la república trama una farsa, con ayuda de una comediante para hacer fracasar la intenciona y convencer al príncipe de que no tiene arraigo entre sus antiguos súbditos, y así sucede.

La obra no interesó. El público abandonó el teatro sin protestar, pero tampoco sin aplaudir.

Ahuyentó el tedio el tenor señor Genovés que cantó con maestría, con verdadero amor, la romanza de la rosa. Fué ovacionado y tuvo que repetir.

Hoy en matinee se pondrá en escena *La Generala*.

Por la noche *La niña de las planchas* y reprise de la égloga lírica en dos actos de Vives *Maruxa*.

### La Protectora

No han quedado deraudadas las ofertas que la empresa ha hecho al público con el estreno de la serie *Pathe Ravengat*; es verdaderamente emocionante la escena del buque, y causa asombro la exposición de los interpretos que envueltos en llamas se arrojan al mar. Auguramos a la empresa un

buen negocio con la adquisición de esta película.

Un verdadero filón ha encontrado la empresa del *Cine Moderno* con la película de series *El gran secreto*. Ayer el local se vió atestado.

### CULTOS

Para hoy

Jubilos de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Eulalia dedicadas por la Archicofradía de Hijas de María, a su Purísima Madre la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde los actos de coro, después plática por el Rdo. P. Manuel Montoto, O. P., Coronilla de las doce Estrellas, procesión, Te-Deum y reserva de Su D. M. que presidirá nuestro Rdo. e Ilmo. Prelado.

Empiezan en Santa Magdalena dedicadas a San Antonio y a la Beata Catalina Tomás: Exposición a las seis; a las siete y media novena de San Antonio; a las nueve y media Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde a las seis y media Rosario meditación, visita y adoración a Jesús Sacramento y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco, a las seis de la tarde, rezo de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R.

A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral. (Privilegiada.)

Para mañana

Jubilos de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Magdalena dedicadas a San Antonio Abad y a la Beata Catalina Tomás: Exposición a las seis; a las siete y media novena de San Antonio; a las nueve y media Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad; por la tarde a las seis y cuarto Rosario, meditación, estación, gozos a San Antonio y reserva de Su Divina Magstad.

Otras funciones

En San Antonio de Viana, a las seis de la tarde, después del sermón y novena, solemnes Completas en obsequio del Santo Abad.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Carmen en Santa Teresa.

Santoral

Hoy.—Santos Pablo, primer ermitaño, y Mauro, abad.

Mañana.— Santos Marcelo, Honorato y Fulgencio, obispo.

# Fábrica de Correas y Tiratacos. AMIANTOS, EMPAQUETADURAS y GOMAS para la Industria

(Privilegio de curtición moderna)

## PEDRO MEDINA MONTAGUT

### anexo de la Compañía Anónima "Radial,"

Barcelona } Roger de Flor 164  
Teléfono 4384  
Diputación 292  
Teléfono 25 9

Palma de Mallorca } Calle Luz, 6, 2.  
Huerto Socorro  
Almacén n.º 1

INSTALACIONES COMPLETAS DE AMIANTO para Buques, Fábricas de Azúcar, Alcoholes, Tejidos y Centrales. SECCION ESPECIAL.—COMPRA-VENTA de maquinaria usada, Motores, Calderas y Máquinas. GRANDES EXISTENCIAS en planchas Moorit (rojo), Cartones, estopadas é hilos de amianto.

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y bactericida que se produce al disolverse en la boca las

## PASTILLAS MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

**Aviso** La Librería Religiosa de Ernesto Frau, se ha trasladado de la calle de Brossa, 19 a la de JOVELLANOS, 5, Palma.

Se vende la finca Horno del Teatro, con tienda, escarpates, mostradores y entresuelo, de la plaza de Weyler, n.º 46, frente al Grand Hotel. Informarán Peñalres, 102, entresuelo, Palma.

**Francés y Alemán** Por ex magister EXTRANJERO. Lecciones diarias 3 pesetas mensuales. Clase para obreros 1 pta. mensual. Paja, 8, 4.º. De 12 a 3 tarde.

**JARABE VERMIFUGO** El mejor lombricida y el más eficaz reconstituyente para los niños, es la Coralina de Mallorca, HERBA CUQUERA D'ARTA.

**Agua Oxigenada tocador** Único preparado científico capaz de disolver las PECAS y MANCHAS y que por su poder, desinfectante cura rápidamente los BARROS y GRANOS.

**PASTILLAS SUREDA** Curan todas las enfermedades de la boca y garganta, como también, mediante ellas, desaparece toda clase de TOS.

**CALLICIDA SUREDA** Sin dolor ni molestia cura los CALLOS, OJOS DE GALLO y demás durezas. **Farmacia y Laboratorio de J. SUREDA BROSSA 9 PALMA**

**LIQUIDACION** de las existencias de la Fábrica de ladrillos hidráulicos de Carlos Jaume, (calle del Socorro, 152), Palma. Café en punto céntrico, se desea vender por no poderlo atender su dueño. Razón «Casa Anunciadora», Palacio 8.

**ANIS VIRGEN** APERITIVO **PALO RESOLIS** Antonio Puig **SANSELLAS**

**Linea Pinillos** Línea de la América del Sur Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona a mediados de Enero, el vapor **BALMES** Admite carga y pasaje para dichos puntos. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafo Marconi. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª, San Miguel, 29, Palma.

**Paintelistas, Jardineros, Agricultores** Venta de algarrobos olivos, almendros y árboles frutales en el huerto de los señores ALZAMORA S. A. (Vinyassos) junto a la estación de los Ferrocarriles de Mallorca. Se admiten proposiciones para ceder en arriendo dicho huerto en buena parte sembrado de alfalfa. **Tipo-litografía de Amenguel y Muntaner**